za fennoise; porque los ginnois han salido tiem-po ha de las regiones de los montes Urales, co-llevada por aquellos recuerdos de los lugares mo los turcos del Altai. Entre estas razas fen- santos. Las misiones, favorecidas por el espinoises á lo lejos hácia el Occidente, en los llanos ritu comercial y conquistador de los pueblos bajos del continente europeo, ecsistian cantos navegantes, han hecho penetrar los nombres de los cuales el Dr. Elias Loennrot ha acopiado geográficos y las descripciones orientales, como un gran número, de vara de los carelinos y de los paisanos de Olonetz. "Reina alh dice M. hasta en el fondo de las selvas del Nuevo Mundo Jacobo Grimm un sentimiento puro de la naturaleza que no menos se encuentra en las poe-sias indianas." Corre una antigua epopeya compuesta de cerca de doce mil versos sobre la lucha de los ginnois y de los lapones y sobre las mundo en una imponente unidad, comprendienaventuras de un héroe divino llamado Vaino; do á la vez el globo terrestre y los espacios lucontiene descripciones estremadamente gracio- minosos del cielo. Se detiene raras veces en sas de la vida rústica en la jurandia, sobre to-do en el lugar en donde la mujer del forjador templar las masas. La naturaleza no está re-Ilmarinen envia sus ganados á los bosques y di- presentada como si bubiese una ecsistencia por ce palabras para protegerlos contra los ataques separado y derecho á los homenajes por su de las bestias feroces. Ecsisten pocas razas cu- propia hermosura; ella se representa siempre á yas subdivisiones ofrecen, à pesar de la comu- los poetas hebreos en su relacion con un poder nidad del lenguaje, oposiciones mas notables, sobre la relacion de la cultura intelectual y de La naturaleza es para ellos una obra creada y la direccion dada á los sentimientos. Estas ordenada, la espresion de un Dios presente por oposiciones tienden por una parte á los tristes todas partes en las maravillas del mundo senefectos de la esclavitud; por otra á la barba- sible. Tambien, á juzgar tan solo por su objerie de la vida guerrera; por otra parte aun. á to, la poesia lírica de los hebreos debia ser imesfuerzos perseverantes hechos para conquistar ponente y majestuosa. Es melancólica y som-la libertad política. Tales han sido en efecto, las diversas clases de ecsistencia de los paisanos, humanidad. Es tambien notable que esta poetan pacificos hoy, entre los cuales ha sido reco- sía, á pesar de su grandeza y aun en medio del pilado el Kalewala; de los hunos que han tras- entusiasmo originado por la música no cae jatornado el mundo y han sido mucho tiempo mas en las proporciones desmedidas de la pocconfundidos con los mongoles: en fin, de un sía indiana. Entregado á la pura contemplapueblo noble y grande, los magyares.

timiento de la naturaleza y en la manifestacion complace en llevar comparaciones que vienen á de este mismo sentimiento, puede tender á la ser casi las mismas con una regularidad rítdiferencia de las razas, á la conformacion del mica.

nes, la religion mosaica, la religion cristiana y tapiz. Ha fundado la tierra sobre su propia so-la religion mahometana. Los pueblos curo- lidez, de modo que no vacilase en toda la dura-

Para acabar de considerar lo que, en el sen-

suelo, á la constitución política y á las creencias religiosas, nos resta arrojar una mirada sobre son comprendidos en la literatura descriptiva, los pueblos del Asia que mas contrastan con las reflejan fielmente el pais en que vivian los herazas arianas é indo-germánicas con los in- breos. Representan estas alternativas de dedous y los persas. Las naciones semiticas ò siertos, llanos fértiles y selvas sombrías que aramenas, ofrecen en los mas antiguos y respetables monumentos de su poesía, con una ins- alli indicados todos los cambios de temperatura piracion poderosa y una brillante imaginacion, en el òrden en que se cumplen, las costumbres el testimonio de un profundo sentimiento de la de los pueblos pastores y su lejania hereditaria naturaleza. Este sentimiento está esplicado con para la agricultura. Los recitados épicos ò pompa y grandeza en las leyendas pastorales en històricos son aquí de una estraña sencillez y los himnos sagrados, y en aquellos cantos liri- acaso mas desnuda aun de atavío que en Hecos que hicieron estremecer en tiempo de David, rodoto. Gracias á la uniformidad que se ha la escuela de los creventes y de los profetas cu- conservado en las costumbres y en las habituya sublime inspiracion, casi estraña en tiempos des de la vida nomada, los viajeros modernos, pasados, se torna llena de presentimientos hácia han podido confirmar la verdad de estos cuadros. La poesía lirica está mas adornada y La poesía hebraica, á mas de su elevacion y desarrolla la vida de la naturaleza en toda su solidez, ofrece à las naciones del Occidente este plenitud. Se puede decir que el salmo 103 es atractivo singular, que está intimamente ligada por si solo un bosquejo del mundo. "El Señor, á recuerdos consagrados en tres grandes religio- revestido de luz, ha estendido el cielo como un

cion de los siglos. Las aguas corren de lo alto oriental han producido una impresion profunres que les han sido señalados, á fin de que no pasen jamas los limites que les están prescritos, tempestad. La aurora abraza los contornos de de que al caer pone termino á sus trabajos. Es- del idilio. te contraste, estas miras generales sobre la acque para conmover.

libro de Job, estos cuadros de la naturaleza que el objeto principal de los poetas árabes es

de las montañas en los vallecillos, en los luga- da. "El Señor marcha sobre la superficie del pero que alimenten todos los animales de los la tierra y modela diversamente las nubes asì campos. Los pájaros del cielo cantan bajo el como el hombre petrifica la dócil arcilla.» Se follaje. Los árboles del Eterno. los cedros que encuentran tambien descritas en el libro de el mismo Dios ha plantado se levantan llenos Job las costumbres de los animales, del asno de jugo. Los pájaros forman allì su nido y el azor edifica su habitacion en los sabinos." En el mismo salmo está descrito el mar "en donde se agita la vida de innumerables seres. Allí pasan los bajeles, y se mueven los mónstruos res del Sur, estendido como espejo pulido soque tù, joh Dios! has criado para que gozasen libre los alterados desiertos.» Allá en donde la bremente." "La siembra de los campos, el cul-tivo de la viña que regocija el corazon del hom-sentidos del hombre, á fin de que atento á tobre, la del olivo, se encuentran alli colocadas.

Los cuerpos celestes completan este cuadro de mòsfera y en la region de las nubes, pueda, en la naturaleza.» "El señor ha criado la luna medio de la soledad de los desiertos, ò sobre la para medir el tiempo, y él reconoce el término de su carrera. Si es de noche, los animales se esparcen sobre la tierra, los leoncillos rugen despues de haber hecho su presa y piden su alimentado de la Palestina es sobre todo en donde el circa y piden su alimentado de la Palestina es sobre todo en donde el circa y piden su alimento á Dios. mento á Dios. Aparece el sol, se reunen y re- provoca á estas observaciones. No menos falfugian en sus cavernas, mientras que el hombre ta la variedad á la poesía de los hebreos. Mienvolviéndose á su trabajo permanece en el hasta tras que, desde Josué hasta Samuel respira el concluir el dia. Se sorprende uno, en un poe-ma lírico tan corto, ver el mundo entero, la tier-Ruth la espigadora ofrece un cuadro de la mas ra y el cielo, pintados en algunos rasgos. A la vis- inocente sencillez y de un encanto inesplicable. ta confusa de los elementos está opuesta la ec-sistencia tranquila y laboriosa del hombre desde que se levanta el sol, hasta el momento de la tar-

En tiempos mas prócsimos á nosotros, los cion reciproca de los fenômenos, este agradeci- primeros monumentos de la literatura árabe, miento del poder invisible y presente que puede conservan aun un reflejo debilitado de este grau rejuvenecer la tierra ò reducirla á polvo, todo modo de contemplar la naturaleza que fué en está marcado con un carácter sublime, mas á una época tan remota un rasgo distintivo de la proposito, permitasenos decirlo, para admirar raza semitica. Recordare con este motivo la descripcion pintoresca de le vida de los beduinos Semejantes miras sobre el mundo están mu- en el desierto por el gramático Asmai, que ha chas veces espuestas en los salmos. Mas de vuelto á unir este cuadro al nombre célebre de ningun modo de una manera mas completa que Anstar y la ha reunido en una grande obra con en el capitulo treinta y siete del libro de Job, otras leyendas caballerescas anteriores al mamuy antiguo ciertamente bien que no remonte homestimo. El héroe de esta novela románmas allà de Moisés. Se conoce que los accidentica es el mismo Anstar, de la tribu de Abs, hites meteorològicos que se producen en la re- jo del favorito Scheddad y de un esclavo negro, gion de las nubes, los vapores que se conden- cuyos versos son á nombre de los poemas, corosan ò disipan, segun la dirección de los vien- nados, suspendidos en la Kaaba (Moallakak) tos, los juegos bizarros de la luz, la formacion del granizo y del trueno habian sido observadas antes de ser descritas. Muchas cuestiones tambien están fundadas en la fisica moderna que de Anstar. Asmai hace viajar al hijo, del depuede conducir sin duda á unas fòrmulas mas sierto á Constantinopla; es para èl una ocasion científicas, pero por las cuales no ha enconde oponer de un modo pintoresco la civilizatrado solucion satisfactoria. Se tiene generalmente el libro de Job por la obra mas acabada que de luego, en las poesías mas antiguas de los de la poesia hebraica. Hay tanto encanto en la arabes no haya tenido lugar la descripcion del pintura de cada fenómeno, como arte en la suelo, no hay porque admirarse, si se reflecsiocomposicion didactica del conjunto. Entre to- na, asì como lo ha notado un orientalista muy dos los pueblos que poscen una traduccion del versado en esta literatura, M. Freitag de Bonn.

el recitado de los hechos de armas, el elogio de gaélicos y sobre una epopeya finnoise última-

escenas de la naturaleza, debo sobre todo re-cordar los llanos fecundizados por la lluvia é tos de la humanidad. invadidos por nubes de insectos zumbadores, en el Moallakal de Antar, el fiel y magnifico cuadro de la tempestad, por Amrú el Kais y otro en el continua libra de naciones aramena, griega y romana, diré mejor despues de la espiracion del antiguo mundo, el

rar á los pueblos indo-germánicos (doy aquí á esta denominacion, su sentido el mas general,)
he remontado de las poesías alemanas de la edad

A fin de permanecer un poco de mas tiempo sobre el suelo de la Italia, dejando enteramente

la hospitalidad y de la fidelidad en el amor; que ademas casi ninguno de ellos no es originario de raza semítica ó aramena, y he mostrado á la nala Arabia feliz. Era necesario disposiciones del alma muy particulares y muy raras, para que mes cantos de los hebreos y en las poesias de los el sentimiento de la naturaleza pudiese ser ins-pirado por esta uniformidad de partes y deertos arenosos. En las comarcas á las cuales falta el adorno y en el Sud-este de la Europa, en el Asia menor de las selvas, los fenómenos atmosféricos, las sobre las mesas de la Persia y en las comarcas borrascas, la tempestad, la lluvia despues de tropicales de la India. Para abrazar la naturauna larga sequedad, se apoderan con mayor leza entera, me ha parecido que era necesario fuerza de la imaginacion. Buscando entre los contemplarla bajo dos aspectos, y despues de poetas árabes descripciones animadas de estas haber observado los fenómenos en la realidad

séptimo libro de recopilación designado bajo el nombre de Hamasa; en fin, en el Nabegha Dho-Alighieri, muestra de vez en cuando una intelibyani el torrente del Eufrates arrastrando en su gencia profunda de su vida terrestre. Se arrancarrera islotes de rosales y árboles tronchados. ca entonces á sus pasiones y á sus resentimien-El libro octavo de la Hamasa, intitulado viaje tos misticos que pueblan de fantasmas el vasto y sonolencia debia naturalmente picar mi cu- circalo de sus ideas. La època de su vida sigue riosidad de viajero. Reconoci bien pronto que inmediatamente à aquella en que cesa de oirse la sonolencia no se prolonga mas alto del primer fragmento, y es tanto mas disculpable cuanto que el autor lo esplica, por medio de del purgatorio, los vapores de la mañana y la una travesia hecha durante la noche en hom- luz trèmula del mar que aparece dulcemente agitada á lo lejos (el tremolar de la marina). En He ensayado esponer hasta aqui de un modo el canto quinto, muestra las nubes que estallan particular como el mundo esterior, es decir, el aspecto de la naturaleza animada é inanimada, el Arno arrastra el cadáver de Buoconte de Monha podido obrar diversamente sobre el pensa- tefeltro, despues de la batalla de Campaldino. miento y la imaginacion, en diferentes épocas y en razas tambien diferentes. He estractado de la historia literaria los ejemplos por los cuales el sentimiento de la naturaleza se manifiesta de la cima de cuyos árboles se oye vibrar el canun modo sensible. No es aquí lugar de inda-gar, no menos que en toda mi obra del Cosmos, sobre si se hacer un estracto completo; sino que solamente presento cuadros generales y eligiendo hechos los mas à propòsito para pintar el ca-racter particular de los pueblos y de los siglos, he seguido á los griegos y romanos hasta el mo-mento en que muriendo de languidez los senti-que esta ficcion es un recuerdo del raro y sinmientos, dejaron señales indelebles en las obras gular espectáculo que ofrece la fosforecencia del que componen la antiguedad clásica entre las Océano, cuando desprendiéndose al choque de naciones de Occidente. He procurado en los las nubes, puntos luminosos que se lanzan mas escritos de los padres de la iglesia cristiana, la allá de la superficie de las aguas, formando de viva espresion de este amor por la naturaleza, todo el plano líquido, un oceano estrellado en que hizo lucir la vida contemplativa de los ana- movimiento; la estremada concision en el estilo coretas en el reposo de la soledad. Al conside- aumenta aun en la Divina Comedia, la profun-

media á las de los antiguos habitantes de la Asia á un lado los frios pastoriles, se puede pasar de oriental, los indous, y de los habitantes menos los poemas del Dante á las sonatas elegiacas en favorecidos de la Asia occidental, que tiempo ha las cuales Petrarca describe el efecto producido que habitan el Iran. Despues que hubearroja-do una rápida ojeada sobre los cantos cèlticos ò lle de Vauchesa en las poesias mas castas de Bejardo el amigo de Hércules de Este, y en las do descripciones seductoras de la naturaleza.

el primero entre los prosistas, que haya deja. resco aún.

estancias compuestas despues por Victoria Co- Su diálogo del Etna ofrece un cuadro animado onna. de la distribucion geográfica de las plantas sobre la pendiente de la montaña, desde los fèrticuando volvió á florecer en todos los pueblos, les llanos de la Sicilia, hasta las nieves que cogracias á las nuevas relaciones que se estable- ronan los bordes del cràter. En la Historia cieron con la Grecia, á pesar de su abatimiento Venetæ, obra acabada de una edad mas madupolítico, el cardenal Benito, esclarecido protector de las artes, amigo y consejero de Rafael, es te, están caracterizados de un modo mas pinto-

